

En ce qui concerne les oreilles, c'est l'otalgie qui apparaît le plus fréquemment en rapport avec la carie dentaire. Les patients accusent des douleurs très vives dans l'oreille ne leur laissant ni trêve ni repos, le conduit auditif ne présente aucun gonflement, l'acuité auditive est parfaite, il y a à peine une légère injection des vaisseaux qui bordent le manche du marteau; d'un autre côté, les calmants ont peu d'effet ou dans tous les cas n'agissent d'une façon ni complète ni durable, seule l'extraction d'une dent cariée amène un soulagement immédiat et une guérison certaine. Méconnaître cette cause d'otalgie, c'est abandonner l'oreille à tous les inconvénients qui peuvent résulter d'une irritation réflexe prolongée.

L'empyème du sinus maxillaire est presque toujours le résultat d'une dent cariée; il en est ainsi d'un grand nombre de cas de rhinites, d'ulcérations des parois buccales, pharyngée ou de la langue, et d'amygdalites infectieuses.

Enfin pour terminer ce procès sommaire des dents cariées, nous signalerons encore les céphalalgies et les dérangements d'estomac qui leur sont imputables et qui réagissent sur l'économie toute entière.

En dehors des cas ordinaires que nous avons observés en grand nombre dans le cours de notre pratique, ou la relation était évidente entre l'état des dents et la maladie observée, nous avons noté les trois cas suivants qui offrent un intérêt particulier.

Le premier cas se rapporte à un homme âgé de 50 ans qui, à la suite d'un simple refroidissement, a été atteint d'une inflammation de l'œil droit. Consulté quelques jours plus tard nous avons constaté la présence d'une série de petites vésicules occupant la marge supéro-externe de la cornée. La conjonctive, ainsi que l'épiscière sont le siège d'une injection prononcée, la tension de l'œil malade est moindre que du côté opposé, la sensibilité cornéenne au toucher ne paraît pas émoussée; au-dessus de l'orbite, un peu plus haut que le sourcil, dans la direction ascendante des branches du nerf frontal, on aperçoit une série linéaire de points rouges, cicatrices et vestiges de vésicules rompues. Il existe à